



30^e anniversaire de la Convention HCCH Adoption de 1993 1993 – 2023

Mercredi 31 mai 2023

Présentation des intervenants

La présentation sera mise à jour une fois que la participation d'autres intervenants sera confirmée

TABLE RONDE : APPRENDRE DU PASSÉ

Mme Luce de Bellefeuille, experte indépendante en enfance internationale pour le ministère de la Santé et des Services sociaux du Québec (Canada)



Luce de Bellefeuille détient une Maîtrise en psychosociologie des communications de l'UQAM (Montréal). Pendant 30 ans, elle a occupé des fonctions supérieures l'amenant à défendre les droits des femmes, des citoyens des services santé et services sociaux, les droits des enfants et des familles. Elle a occupé des postes de direction au niveau régional et gouvernemental, entre autres, pendant 13 ans, comme Directrice générale et Secrétaire à l'adoption internationale. Membre du Groupe d'experts internationaux pour Les Principes de Vérone (GPA), elle est actuellement consultante en enfance internationale au sein du ministère de la Santé et des Services sociaux du Québec.

Professeur Yves Denéchère, Professeur d'histoire contemporaine – Université d'Angers, Directeur de TEMOS (Temps, Mondes, Sociétés) (France)



Yves Denéchère est professeur d'histoire contemporaine à l'Université d'Angers (CNRS TEMOS), directeur du Pôle universitaire ligérien d'études sur l'enfance et la jeunesse et titulaire de la chaire « Parole et pouvoir d'agir des enfants et des jeunes ». Travaillant depuis près de 20 ans sur l'histoire de l'adoption internationale, outre de nombreux articles, il a publié « Des enfants venus de Loin » (Armand Colin, 2011, libre accès : https://univ-angers.hal.science/hal-03972497_v1). Il est co-auteur, avec Fabio Macedo, de l'« Étude historique sur les pratiques illicites dans l'adoption internationale en France »

(2023, libre accès : <https://univ-angers.hal.science/halshs-00623750v1>).

Mme Nirmalee Perera, Agent de probation principal, Département des services de probation et de protection de l'enfance, Autorité centrale (Sri Lanka)



Nirmalee Perera, en tant qu'agent de probation principal, couvre les sujets qui relèvent du département des services de probation et de protection de l'enfance, l'Autorité centrale du Sri Lanka, le renforcement des systèmes de protection de l'enfance, y compris le système de protection de remplacement, la protection juridique et la prévention de la maltraitance des enfants. Le titulaire du poste est principalement responsable de la politique et du soutien technique liés au travail de protection de l'enfance. Le travail offre un soutien à la mise en œuvre des aspects de protection de la Convention des droits de l'enfant (CDE), la protection des enfants victimes et l'encouragement à la déjudiciarisation des enfants suspects et délinquants, toutes les questions relatives à l'adoption internationale, y compris les questions relatives à la recherche de l'origine des adoptés, la formation des agents, le déploiement de la politique nationale de protection de remplacement pour les enfants au Sri Lanka en collaboration avec les homologues du gouvernement, y compris les organisations universitaires et professionnelles, et la société civile.

M. James Timmermans, Responsable INEA (National Center for Expertise in Intercountry Adoption) (Pays-Bas)



James Timmermans est né à Recife (Brésil) en 1986 et a été adopté aux Pays-Bas à ses trois mois. Avant de devenir directeur de l'INEA, il a occupé des fonctions d'entrepreneur dans plusieurs secteurs. Aujourd'hui, il met à profit ses talents de gestionnaire d'entreprise pour atteindre avec son équipe les objectifs de soutien aux adoptés de différentes manières.

Mme Carolina Von Schakmann Cabrales, Avocate, Mejor Niñez, Autorité centrale (Chili)



Avocate professionnelle avec 32 ans d'expérience dans le domaine de l'adoption (nationale et internationale) et de la protection. Elle a participé à l'élaboration du projet de loi qui a modifié la loi actuelle sur l'adoption au Chili, en apportant des recommandations et des observations. Elle est actuellement responsable technique du service d'adoption du Service national de protection spécialisée des enfants et des adolescents du Chili, qui est le prolongement juridique du Service national des mineurs (SENAME).

TABLE RONDE : PERSONNES AYANT UN VÉCU

Mme Claudia González, personne adoptée (Roumanie - Espagne)



Claudia González est née en Roumanie et a été adoptée à l'âge de 8 mois par une famille espagnole. Elle a étudié la cuisine et la photographie. Pour Claudia, l'adoption a toujours été douloureuse, surtout parce qu'elle n'avait pas de réponse à ses origines. Elle s'est toujours sentie différente des autres. Elle a reçu de l'aide professionnelle. Il y a quelques années, elle a retrouvé sa famille biologique et, récemment, elle s'est rendue en Roumanie pour rencontrer sa famille. Elle est aujourd'hui très heureuse d'avoir pu refermer ce cercle douloureux.

Mme Marie Marre, personne adoptée (Mali - France)



Marie Marre est une personne adoptée de nationalité française. Née à Ségou, au Mali, elle est diplômée d'un doctorat en Médecine Générale. Depuis 5 ans, elle vit et exerce au Grand Duché du Luxembourg.

En 1989, l'âge de 19 mois, elle est adoptée par un couple français via l'organisme agréé « Rayon de Soleil de l'Enfant Étranger ». Lors de sa recherche des origines, elle découvre de nombreuses irrégularités dans son processus d'adoption. Réalisant que de multiples cas similaires au sien existent, elle fonde en 2020 le Collectif des adoptés Français du Mali.

Le collectif aide les adoptés du Mali dans leurs recherches des origines, dans la découverte de la culture malienne et mène un plaidoyer en France et à l'international pour la reconnaissance des adoptions internationales illégales et l'aide à la recherche des origines par les États pour les personnes adoptés de l'étranger.

Mme Janeth Osorio, mère d'origine (Colombie)



En tant que mère d'origine, j'ai été le pont de la vie pour donner tout mon amour à travers la décision de l'adoption et du bonheur à une femme... à une famille qui attend cet être avec impatience.

Mme Micaela Piscitelli, mère adoptive (Italie)



Micaela Piscitelli est une mère adoptive. Elle vit à Bari, dans le sud de l'Italie. Elle est diplômée en langues étrangères (espagnol et anglais) à Bari. Elle est professeur au lycée, où elle enseigne l'espagnol et l'italien à des étudiants étrangers.

Elle a adopté en 2016, avec son mari Michele, deux garçons qui avaient 7 et 13 ans au moment de l'adoption. Avec son mari, ils participent régulièrement à des réunions pour les futures familles (adoptives et d'origine) en partageant leur expérience vécue en tant que parents adoptifs.

Mme Karabo Ozah, Directrice, Centre for Child Law, Afrique du Sud (modératrice)



Karabo Ozah est directrice du *Centre for Child Law* et maître de conférences au département de droit privé de l'université de Pretoria, en Afrique du Sud. Le *Centre for Child Law* est une organisation qui protège et promeut les droits de l'enfant par le biais de la recherche, de la défense et du contentieux stratégique. Karabo a contribué au travail du Centre, notamment en remportant des succès devant la Cour constitutionnelle, la Cour suprême d'appel et les Hautes Cours. Elle fait partie du comité consultatif du projet 100D de la Commission sud-africaine de réforme du droit sur la prise en charge des enfants et les contacts avec eux (y compris la résolution des litiges familiaux). Karabo a été l'une des co-Présidentes à la Commission spéciale de 2022 sur le fonctionnement pratique de la Convention Adoption de 1993 et a également été membre du groupe d'experts de la HCCH sur la filiation et la gestation pour autrui, chargé d'étudier la possibilité d'un traité de la HCCH dans ce domaine.

TABLE RONDE : PERSPECTIVES D'AVENIR

Mme Bernadette Abejo, experte indépendante, ancienne directrice exécutive du Intercountry Adoption Board (Philippines)



Bernadette Abejo est diplômée de la faculté de droit de l'université des Philippines (promotion 1990) et de l'université ouverte de l'université des Philippines (2016) en tant que travailleuse sociale. Elle a été directrice exécutive de la *National Authority for Child Care*, anciennement *Intercountry Adoption Board (ICAB)*, l'Autorité centrale philippine pour la Convention Adoption de 1993, de 2008 à 2022.

Elle a été consultante du Bureau Permanent (BP) de la HCCH sur le Programme d'assistance technique en matière d'adoption internationale (ICATAP). Elle a fourni des conseils pratiques sur l'élaboration et la mise en œuvre de la Convention Adoption de 1993 pour les pays d'Asie, sur la structure et les fonctions des Autorités centrales des États d'origine. Elle a également fourni des conseils juridiques sur les règlements internes relatifs aux procédures et processus d'adoption internationale. Elle a présidé la 4^e réunion de la Commission spéciale sur la Convention Adoption de 1993, qui s'est tenue du 8 au 12 juin 2015, ainsi que Groupe d'experts sur les aspects financiers de l'adoption internationale. Elle a été également membre du Groupe de travail sur les pratiques illicites en matière d'adoption internationale.

M. Antonio Ferrandis, Chef du service d'adoption, Autorité centrale, région de Madrid (Espagne)



Antonio Ferrandis, pédagogue social, travaille comme spécialiste de la protection des enfants depuis plus de 35 ans. Il est titulaire d'un doctorat en pédagogie sociale obtenu après avoir mené des recherches approfondies sur les foyers d'accueil et les foyers résidentiels au sein du système de protection de l'enfance. Il organise également des cours de formation pour les éducateurs, les familles et les experts. Depuis 1999, il est responsable du service d'adoption nationale et internationale de la région autonome de Madrid. Il a voyagé dans la plupart des États d'origine et a participé à des conférences internationales et à des groupes d'experts sur la protection de l'enfance, la prévention de

la maltraitance des enfants, le placement familial et l'adoption, ainsi que sur les questions financières liées aux adoptions internationales.

Professeur Benyam Dawit Mezmur, Eleanor Roosevelt Fellow au Human Rights Program de la Harvard Law School, et membre du Comité des droits de l'enfant des Nations unies



Benyam Dawit Mezmur est actuellement *Eleanor Roosevelt Fellow* au *Human Rights Program* de la *Harvard Law School*. Il est professeur de droit à l'université du Cap occidental (UWC) au Cap (Afrique du Sud) et occupe le poste de doyen adjoint pour la recherche et les études post-universitaires à la faculté de droit. Il est également coordinateur du projet sur les droits de l'enfant à l'Institut *Dullah Omar* pour le droit constitutionnel, la gouvernance et les droits humains, à l'UWC.

Depuis 2012, il siège au Comité des droits de l'enfant des Nations Unies, dont il a été le Président de 2015 à 2017. Pour plus d'informations, veuillez cliquer [ici](#).

Mme Markéta Kačerová Nováková, Directrice adjointe, Bureau de la protection juridique internationale des enfants, Autorité centrale (République tchèque)



Markéta Kačerová Nováková a travaillé presque toute sa carrière en tant que juriste puis directrice adjointe de l'Autorité centrale tchèque. Elle dirige une équipe de 25 personnes (juristes et psychologues) qui traitent des affaires relevant des Conventions de la HCCH et des règlements européens concernant la protection des enfants (adoptions internationales, enlèvements d'enfants, exécution des aliments, responsabilité parentale, etc.) Elle a assuré la formation de juges tchèques et européens, de travailleurs sociaux et d'autres experts. Elle est membre du Réseau judiciaire tchèque et de l'Association tchèque des juges

de la famille.

Mme Charlotte Luthander, Travailleuse sociale, Adoptionscentrum (Membre de EurAdopt / Nordic Adoption Council (NAC))



Charlotte Luthander est née à Séoul, en Corée du Sud, en 1985 et a rejoint sa famille adoptive en Suède la même année. Elle est titulaire d'une licence en sciences sociales et a suivi des études complémentaires en psychologie. Depuis 2016, Charlotte travaille professionnellement dans le domaine des services post-adoption, principalement en aidant les adoptés à retrouver leurs racines biologiques ou culturelles, en tant qu'employée du *Swedish Adoptionscentrum*. Elle représentera le *Nordic Adoption Council* et *EurAdopt* lors de cet événement.

Lancement de la Boîte à outils visant à prévenir les pratiques illicites en matière d'adoption internationale et à y remédier

Mme Carine Rosalia, Présidente du Groupe de travail de la HCCH sur la prévention des pratiques illicites en matière d'adoption internationale, Avocate-conseil, Département d'État (États-Unis d'Amérique)



Carine Rosalia est avocate-conseil au Département d'Etat des États-Unis d'Amérique où elle s'occupe principalement des questions d'adoption internationale. Depuis qu'elle a rejoint le Département, Carine a présidé le Groupe de travail sur la prévention des pratiques illicites en matière d'adoption internationale et la manière d'y remédier, et a co-présidé la Commission spéciale 2022 sur le fonctionnement pratique de la Convention Adoption de 1993. Elle a également travaillé comme juriste au Bureau Permanent en 2012. Avant de rejoindre le gouvernement des États-Unis d'Amérique, Carine a représenté des enfants, des parents adoptifs et des parents d'origine dans

des procédures d'adoption et d'immigration, et a coécrit des parties du *International Adoption Sourcebook*.